



**Nombre de alumno:**  
**Ángel Rodolfo Jiménez Deara**

**Nombre del profesor:**  
**Yesica Dariana Sánchez Sánchez**

**Nombre del trabajo:**  
**Ensayo (El juego y su incomparable valor educativo).**

**Materia:**  
**Ludología.**

**Grado:**  
**8° Cuatrimestre.**

**Grupo:**  
**Ciencias de la Educación.**

## INTRODUCCIÓN

El tema que convoca desarrollar en esta materia se tratará de la importancia del juego, algo muy común que solemos realizar todos los días ya sea con nuestros hermanos pequeños,



sobrinos, alumnos, etc. El resultado de un juego es despertar el interés, la motivación, explorar y mantenerse activos, no solo se trata de jugar, genera un proceso de aprendizaje, aprendiendo cosas nuevas, imaginaciones, cabe mencionar que los niños de la edad inicial desde que el niño o niña empieza a tener el tacto y la vista, empieza a explorar a ver lo que le rodea

esto debido a que los padres tienden a tener contacto y comunicación con el niño, dado que desde ese momento inicia a realizar movimientos, desarrollando sus habilidades motoras gruesas y posterior a las habilidades motoras finas. De esta manera va evolucionando, aprendiendo, captando y comprendiendo el mundo que lo rodea para posterior seguir con su proceso de aprendizaje.

Desde ese momento va creciendo y claro aprendiendo a jugar, gateando entre otras cosas, posteriormente en la edad adecuada empieza con los juegos que gracias a ello sigue fortaleciendo, aprendiendo, desarrollando sus habilidades y capacidades. A continuación detallaré y comentaré acerca del juego y de cómo el niño genera nuevos hábitos en los juegos.

## 1. El juego y su incomparable valor educativo.

Se dice que jugar es una actividad fundamental en el desarrollo psicológico de los niños, que esto permite a los niños expresarse, conocer y relacionarse con el mundo que los rodea. Esto se puede notar en el ámbito educativo, pero se inicia desde la casa, a partir de los 2 años los niños empiezan a tener esos hábitos de jugar, se les da los



juguets adecuados, jugando a las muñecas, carritos, dándole un espacio, tiempo para jugar, ya que esto se trata de mantener una comunicación, una cooperación entre el niño y padre, lo mismo ocurre dentro de las escuelas, no todo el tiempo que ser clases y teorías, mucho de los niños desean tener tiempo para dinámicas, juegos de aprendizaje, se menciona que la dinámica se realiza para que lo niños aprendan ya sea cantando, jugando a las loterías, rompecabezas, a pintar, contar, correr, saltar, etc. Existen diversos juegos educativos que se pueda ejecutar dentro del aula, pero esto se adecua a los niveles, materiales y objetivos, cabe mencionar que muchos de los niños tienden a desarrollar y poner en práctica la comunicación con sus compañeros, aprendiendo nuevas ideas, aprende a cooperar. Dentro del juego los niños disfruta del juego, se expresa, para el todo tiene sentido, muestra emociones, despierta curiosidades, gracias a ello podemos ganar la confianza de los niños, tener esa comunicación para transmitir ideas, conocimientos, aprendizajes, etc.



Dentro de un salón de clases en el juego se deben incluir los maestros para poder ganar la confianza de sus alumnos, poder comunicarse, la inclusión en el juego pueden expresarse libremente, liberando emociones y disfrutar del juego de igual forma cuando nos referimos los juegos en

la casa los padres también incluirse, cabe mencionar que es muy importante convivir con los niños desde muy temprana edad para poder entenderse y comunicarse. Cuando se le compra el juguete a los niños o niñas es importante considerar por su edad, los tipos de juguetes, va acorde a su contexto y adecuación, a los niños generalmente le gustan los

carritos y otros las pistolas que ocupan agua, elige por su uso, gusto y la forma de jugarlo, según mi comentario es algo normal porque a su edad de 3 a 7 años aun no son conscientes y desconocen otras funciones de las pistolas, pero de acuerdo a su desarrollo personal, comprende y tiene la consciencia que una pistola de verdad ya no es ningún juguete, porque es algo que igual me sucedió, actualmente ya no me llaman la atención y hace allá mucho tiempo atrás me gustaban las pistolas que usaban agua o balines, todo cambia, el nivel de pensamiento, las formas de ver las cosas y por la sociedad que nos rodea. De acuerdo a los juegos los niños poco a poco van aprendiéndose las reglas, los límites de juegos y los objetivos, para ello es muy importante fundamentar los retos, como maestro o padres es considerable tener retos para poder llegar a ello, despertando el interés, esa motivación para lograr, cuando los niños van creciendo y obteniendo nuevos aprendizajes también el nivel de rendimiento va ascendiendo por lo que es necesario implementar otros juegos a su edad y a su nivel de complejidad para poder averiguar, distinguir sus funciones así mismo aprendiendo cosas nuevas. Cuando se trata de jugar nunca va faltar un grupito en el que buscara que otra cosa jugar, porque a no a todos les gusta el mismo juego, durante el receso los niños se dedican a jugar futbol con otros grupos, las niñas jugando a las agarraderas, desde ese momento observamos con quienes buscan relacionar, pero el objetivo es la misma y es divertirse, cabe señalar los niños buscan juego a su nivel, con quien y donde. Busca y crea nueva socialización con otros niños, son tan inocentes que no importa el género, rasgos físicos y el color ellos disfrutaban el momento y disfrutaban del juego, dentro de ellas encontramos los beneficios:

- Fomenta la creatividad
- Desarrolla habilidades motoras gruesas y finas
- Expresa y procesa emociones
- Mejora las habilidades sociales
- Mejora las habilidades cognitivas
- Habilidades de comunicación.

Para los niños los juegos es algo que los distrae sin saber que ellos están aprendiendo y





desarrollando capacidades, sin el juego los niños se estresa, se aburren y no les causa ningún interés, no busca compartir y de eso aprende a ser tímido, desconoce sus habilidades y sus capacidades, es importante impartir juegos dentro y fuera de la escuela para que los niños sean activos, creativos, capaces de imaginar,

pensar y obtener ideas, existe juegos que deja de ser un aprendizaje y se vuelve algo competitivo, algo muy común en las escuelas y hogares, es el futbol es un deporte que si vemos más allá se trata de ser el mejor que otro, se trata de ganar el mejor, de golear al oponente, no es malo porque trata de buscar venas estrategias y técnicas, buscar ser el ganador, pero desde ese momento el juego deja de ser divertido, ahora será competitivo, pero también gracias a ellos aprende a perder y ganar.

## **2.- Jugar es un asunto sano.**

Es muy importante para los niños ya que para ellos es la vibra en donde puedan expresar, tocar, imaginar, desear, crear, gustar, expresar ideas, el juego genera un impulso primario que puedan divertirse, imaginando cosas que les llamen la atención. Dentro del juego se logra el desarrollo físico, ejercitando el cuerpo, como se mencionaba anteriormente desarrollando las habilidades motoras gruesas y finas, donde el niño aprenderá a usar un lápiz, color, algo que requiera mayor precisión en su uso, aprende a atar los cordones de los zapatos, aprende a peinarse, darse el aseo personal, etc. Conlleva a grandes beneficios. Es importante considerar el espacio en donde jugará el niño, donde no pueda estar en peligro, objetos de punza cortante, etc. La imaginación de los niños están ricas en fantasías pero es muy importante acompañar a sus expresiones, saber comprender, instruir y guiar para posterior ayudar a averiguar sus habilidades, con sus juegos trata de expresar algún mensaje, algo muy común que suelen hacer los psicólogos para obtener información es dándole un juguete al niño y ver como lo trata y cómo se comporta, los niños transmiten lo que ven a través de juegos, señales, etc.

Cabe señalar que en los juegos se aprende a ser responsable, a respetar y esperar turnos, a respetar límites, aprender a compartir, aprender a colaborar y a prestar con alguno de sus amigos o compañeros. Considerar que juntarse con amigo es saber elegir con quien jugar, son comprensibles y capaces de entenderse entre sí, en el juego se aprende muchas cosas

ya sea en el interior o exterior de la casa o escuela. Aprende del mundo que lo rodea y el niño tiene un mundo de fantasía que también debe ser comprendida.

### 3.- la importancia del juego en el desarrollo infantil

El juego es una actividad que se implementa en la casa desde que el niño aprende a hablar, mover y ver, desde ese momento se familiariza con el juego, jugando aprende cosas nuevas, como liderar, compartir sus juguetes, saber cómo relacionarse con niños a su edad, cuando hablamos de juego abarca diferentes formas de expresar y de disfrutar en un mundo diferente a las demás.



#### ➤ Aprendiendo el mundo.

No se refiere a las galaxias, tampoco de los planetas, cuando se dice aprendiendo el mundo es saber someterse al mundo de fantasía de los niños donde no existe la tristeza, donde no hay problemas ni situaciones que provoquen estrés, cabe mencionar que el mundo de los niños se trata de juego, su objetivo es divertirse y distraerse, ellos no se dan cuenta que están generando un aprendizaje, aprendiendo a comunicar, relacionar y expresarse de uno al otro, dentro de ellas mismo niños ponen sus reglas y se deben adaptarse a ellas, expresarse de la forma en el que se sientan respetadas y adecuada, ya que por no seguir las reglas pueden causar enojos o excluye a los otros niños, simplemente pierde el sentido y la motivación al jugar.

#### ➤ Elegir juguetes de adecuados.



Tiene mucho que ver los tipos de juguetes que van acorde a su edad, considerando la edad de 2 a 5 años los niños todo objeto que encuentre los pone a la boca, cabe mencionar que anteriormente escuchaba comentarios que los niños exploran cuando se meten algo en la boca, por ejemplo algo picoso, sabor degradable, formas u objetos pequeños que puedan tragárselo, a la edad mencionada es importante considerar los tipos de juguetes con el que

jugará, las edades van variando y los niños van creciendo, al igual que los juguetes existen

varios tipos y que van de acuerdo a la edad, considerable la forma, peso y en la forma en que se juegue.

➤ Jugar en el mundo de los niños.

Esta se refiere que todo ser humano así como profesores o padres del niño busca adaptarse al mundo que el niño haya creado a través de su imaginación, conectarse en ese mundo genera ganar la confianza del niño de igual forma nos expresará sus pensamientos, ideas y del porque está eso así y de la otra forma, genera una ficción en el que el niño siente la seguridad con la otra persona, estar en su mundo es no dejarlo sólo, se trata de comprender, apoyar en su imaginación porque gracias a ellos desarrolla nuevas habilidades, no afectará su estado emocional ni su autoestima, al contrario con nuestros alumnos o hijos buscamos tener buena conexión con ellos, donde se pueda platicar, jugar, divertirse y olvidarse de los días pesados y malos ratos.

## CONCLUSIÓN.

El ser humano trata de buscar la felicidad, la motivación y esas ganas de seguir adelante, pero dentro de todo eso vamos aprendiendo muchas cosas, quizás nuevas experiencias, nuevos gustos, nuevas ideas, ganas de explorar, de probar y sin quedar esas ganas de hacer lo que le gusta y lo que le gustaría, no solo se trata de una vida llena de trabajos, ni tan pegado a las redes sociales, algo natural que suele pasar es jugar sea con amigos o nuevas personas que quizá nos enseñen o enseñaremos a ellos, eso es un impulso primario que se da desde que nacimos, relacionándonos con nuestros vecinos, porque era lo más cercano con quien podíamos jugar, nunca teníamos esa idea de conocer gentes nuevas, lugares nuevos, el aprender a socializar y a respetar se da desde los juegos que dentro de ellos adquirimos nuevos aprendizajes y valores, que eso nos ayuda a valorar, saber comunicar con los demás.

Cuando hablamos de juegos tiene un sentido, es tener esa motivación, ese interés y no de ganar si no de divertirse con nuestros amigos, padres y maestros de la escuela, cuando se trata de jugar busca conectarse con su compañero, los juegos escolares busca un aprendizaje y no en teoría si no en juegos, formar un buen equipo, buscar y pensarle cómo le va hacer para realizar dicho juego, los niños son tan inteligentes que cada objeto que encuentra recolecta y le busca formas o le da un sentido, por ejemplo las ramas de árboles finge ser una pistola, las latas que dan sonido para una música, jugar a las comiditas, al o a la vendedora, un sin fin de cosas que para ellos todo tiene sentido, gracias a ello hay niños con creatividad, buscando algo que le agrada o que le llame la atención, todo es a base de la exploración, y la exploración comienza desde que el niño pierde partes de sus juguetes, buscar como pegarlas o como no romper sus juguetes, empieza a ser responsable, a conservar lo que realmente le importe. Un juego ayuda al niño a ser activo, a ser creativo, crea nuevas cosas en su imaginación, busca un sentido a todos los objetos, de acuerdo a lo que observa de sus padres o a su alrededor, impedir o castigar a un niño constantemente se deprime, se estresa y se le apaga el brillo, se le baja la autoestima y deja de ser participativo, deja de ser activo, por eso hay que saber cómo tratar a un niño a través de juegos, poniéndole normas que lo consideren como un límite y que no pase de más.

## BIBLIOGRAFÍA

- Imma, M. (s.f.). *Youtube (BBVA)*. Obtenido de Extraído de la Red: Recuperado de el día 16 de Enero del 2023.
- Interempresas, C. s. (07 de 05 de 2018). *Juguetes y juegos* . Obtenido de Extraído de la Red : Recuperado de <https://www.interempresas.net/Juguetes/Articulos/343790-Cuales-son-los-6-beneficios-del-juego.html> el día lunes 16 de Enero del 2023.
- tiempo, E. (07 de 11 de 1995). *PARA EL NIÑO, JUGAR ES UN ASUNTO MUY SERIO*. Obtenido de Extraído de la Red: Recuperado de <https://www.eltiempo.com/archivo/documento/MAM-448430> el día lunes 06 de Enero del 2023.